

PAÍS VASCO

Roberto Seijo: "El PNV ha gestionado la Ertzaintza desde la arrogancia política y nosotros les incomodamos"

Tras 16 años dando la cara por sus compañeros, Roberto Seijo se siente "con gasolina para rato" cuando se acerca un relevo tranquilo en ErNE, el sindicato que "incomoda" al partido de Ortuzar



El secretario general de ErNE en los últimos días en la sede del sindicato en Bilbao. Patxi Corral ARABA PRESS

Roberto Seijo cambia el gesto cuando detiene su mirada en la fotografía que recuerda a Ane Arostegi y Javier Mijangos, tiroteados por la espalda por un comando de ETA en 2001 en Beasain. El hasta el próximo martes secretario general de ErNE reconoce que el terrorismo etarra ha marcado su trayectoria profesional en la Ertzaintza. Tras 16 años al frente de la secretaría general. Seijo facilita un relevo tranquilo porque hasta su jubilación dentro de 20 meses formará parte de la dirección liderada por Sergio Gómez de Segura. Con su dulce adiós se abre una nueva etapa que ErNE afronta con la convicción de que también los nuevos ertzainas seguirán confiando en sus siglas.

Pregunta.- Por qué renuncia a la secretaría general después de 16 años liderando el sindicato de la Ertzaintza ErNE?

Respuesta.- No renuncio a la secretaría general. Creo que es imprescindible que sean visibles tanto el nuevo secretario general Sergio Gómez de Segura como la nueva dirección de ErNE.

P.- ¿Se va quemado por la confrontación constante con los responsables políticos de la Ertzaintza?

R.- No, quemado para nada. Tengo gasolina para rato y ayudaré a la dirección durante los próximos 20 meses. Es cierto que me llevo esos sinsabores de las relaciones con la mayoría de los responsables políticos de la Ertzaintza. Han sido momentos muy duros y complicados en los que los responsables del departamento de Seguridad no han dado a los ertzainas el respaldo que necesitábamos.

P.- ¿Esa confrontación era inevitable o la ha buscado ErNE para conseguir mayor respaldo de los ertzainas?

R.- Es una confrontación de la que son responsables ellos. Siempre han pensado que la Ertzaintza era un chollo suyo y cualquiera que les incomodara suponía para ellos un problema. Han gestionado el departamento desde la arrogancia política sin entender que nosotros somos actores importantes en la definición de los modelos policiales, en la seguridad pública. Un consejero ya advirtió de que tenían que frenar a los sindicatos porque teníamos mucho poder en la Ertzaintza. El consejero Txabi Balza llegó a reconocer que los sindicatos formamos parte de la Ertzaintza y que teníamos que participar en la definición de la seguridad pública. Pero luego no se llevó a efecto porque gente como Mikel Lekarda y Gervasio Gabirondo lo impidieron. En los momentos más duros de ETA exigíamos seguridad, medios, condiciones laborales. Y los responsables político del Departamento de Seguridad.

P.- ¿Al PNV le incomoda ErNE?

R.- Le incomoda porque no lo controla. Esa es la clave.

P.- ¿Por qué han desaparecido los sindicatos tradicionales de la Ertzaintza y ya prácticamente sólo logran representación los sindicatos policiales?

R.- Porque muchas veces la función policial choca con actos de otros trabajadores que estamos obligados a reprimir. Los sindicatos tradicionales no entienden a los trabajadores de la seguridad pública.

P.- En las últimas elecciones de la Ertzaintza del mes de febrero, ErNE revalidó su liderazgo pero se acortaron las diferencias en el número de representantes con ESAN, ¿qué les diferencia?

R.- Mucho. Ellos están bajo el paraguas del PNV. Surgieron como una escisión de ELA y su ideología política es muy cercana a un partido. Siempre han tenido una gran cercanía con los responsables del Departamento de Seguridad

P.- ¿El vicelehendakari Josu Erkoreka quería que ESAN ganara las elecciones en la Ertzaintza?

R.- Totalmente. El vicelehendakari y la directora de Recursos Humanos que es la responsable del PNV en el Duranguesado. Hizo lo posible para que ganara ESAN. La manipulación se produce cuando la mayoría sindical, no solo ErNE, reclama que las elecciones se realicen en noviembre de 2021 y ellos modifican la fecha retrasándolas a febrero para que voten las nuevas promociones pero perjudicando a los ertzainas que se jubilaban. Pero incluso se cerraron acuerdos con ESAN muy cerca de las elecciones para intentar reforzar su imagen. Pero es que incluso llegamos a tener problemas en la Junta Electoral para conocer el voto diferido. Todo eso son manipulaciones que podrían haber sido denunciadas y así se lo denuncié al propio Erkoreka.

P.- ¿Le molesta al PNV que ErNE mantenga una relación cordial con miembros de Fuerzas de Seguridad del Estado?

R.- En algunos momentos sí. Responsables del Departamento tenían relación nula con otras policías y hubo comisarios que recurrieron a ErNE para acceder a algún tipo de información. Tras el atentado estaban ciegos pero había arrogancia para solicitar datos.

P.- ¿Qué precio han pagado los ertzainas por enfrentarse a ETA y a quienes les apoyaban?

R.- Muchos han pagado con su vida, con su integridad física, con su integridad psicológica. Muchos ertzainas pensaban a diario que igual no volvían a casa y eso es muy duro. Y sin apoyo del Gobierno vasco.

P.- ¿Su experiencia personal como ertzainay como representante de sus compañeros está marcada por ETA?

R.- Sí, no sólo he sufrido con esos atentados sino que también he comprobado que los más cercanos a las víctimas de ETA necesitan continuamente apoyo y cariño. Ver a la abuela de Ana (Arostegi) llorar diez años después o a la mujer de Txema Agirre (asesinado por ETA en 1997) año tras año en su homenaje. Tengo la sensación de que no somos capaces de hacer lo suficiente para darles todo lo que necesitan.

P.- ¿Por qué la Ertzaintza sigue siendo un enemigo para sectores de la Izquierda Abertzale?

R.- Porque no la controlan. Cuando estuvieron gobernando el Ayuntamiento de Donosti mejoraron las condiciones de la Policía Local porque querían controlarla. Ven a la Ertzaintza como un enemigo y es una equivocación absoluta que nos traten de esa manera si de verdad quieren gobernar algún día este país.

P.- ErNE ha denunciado situaciones muy llamativas como las recientes de furgonetas con agujeros o detenidos que desmontan celdas de seguridad, ¿faltan recursos materiales y humanos en una policía que aspira a ser puntera en Europa?

R.- Sí. No tenemos las herramientas necesarias con situaciones tan llamativas como los vehículos policiales en los que los ertzainas no entran o lo hacen con problemas. No podemos participar en esas adjudicaciones cuando vamos a ser quienes los usamos. Si haces una celda con pladur y hay un detenido que la destroza se pone en una situación complicada al ertzaina que debe velar por su seguridad. Pero ellos no asumen sus responsabilidades políticas. La denuncia tiene que ser constante. El PNV pretende agradar a EH Bildu con dispositivos de prevención mínimos porque interpretan como un estado policial. Se llevan a la Brigada Móvil a 3 ó 4 kilómetros de donde puede haber un problema y cuando se producen los incidente se llega tarde y mal.

P.- ¿Qué está pasando para que se repitan los incidentes en eventos deportivos, incluso con aficionados que golpean autobuses de equipos de fútbol al llegar al campo?

R.- No se invierte lo suficiente y los sindicatos llegamos a pedir que se activen dispositivos importantes porque se pueden prever incidentes. Incluso yendo contra las libranzas de compañeros porque también tenemos en cuenta la seguridad de quienes tienen que formar parte de esos dispositivos. El departamento no quiere pagar pero hay además razones políticas para no dar una imagen de control policial. Cuando nos hicieron caso y se realizó un despliegue con ertzainas en todas las esquinas por la visita a Bilbao del Manchester United se logró disuadir a hinchas ingleses y también a los nuestros. Ha sido el único partido en 12 años sin incidentes. Lo último han sido los incidentes en Bilbao con una manifestación propalestina y aficionados al baloncesto de Israel porque no se desplegaron los efectivos imprescindibles con anterioridad.

P.- ¿Por qué nadie ofrece explicaciones de estos hechos ni nadie dimite?

R.- Yo no veo que nadie presente su dimisión ni que se le cese en el departamento de Seguridad. La sociedad debería exigirlos y nosotros lo hemos hecho. La falta de eficacia de los responsables políticos de la Ertzaintza en la seguridad pública debiera acarrear consecuencias.

P.- ¿Cómo puede ser que un presunto asesino con orden de búsqueda y captura desde diciembre de 2021 pudiera vivir con normalidad en Irún hasta que se entregó tras ver su fotografía en televisión?

R.- La investigación deriva de un intento de homicidio y lleva a otros posibles delitos. Al no tener datos fehacientes sobre cómo viven algunas personas que residen en viviendas que no son suyas. Hay viviendas en Euskadi con 35 personas censadas y los ayuntamientos tienen que controlar eso porque en un piso de 80 metros no puede haber 35 personas censadas. ¿Por qué no se comparte la información entre los ayuntamientos, hacienda, la seguridad social y las bases policiales para saber qué están haciendo 35 personas en un piso? Es un caos. Si la Ertzaintza no tiene ningún dato esa persona se encuentra oculta porque no hay un control sobre personas no registradas.

P.- ErNE ha liderado protestas muy llamativas ante las instituciones vascas y especialmente frente al Parlamento con situaciones de enorme tensión, ¿qué pasó cuando se enfrentaron al lehendakari Urkullu en febrero de 2018?

R.- Yo le trasladé a la consejera Beltrán de Heredia mis disculpas si s habían producido insultos. La muerte de Ino llevó a ese enfado porque se comprobó la insuficiente preparación de esos dispositivos. Estábamos hartos y tememos que con lo que está sucediendo en los eventos deportivos aumente la peligrosidad.

Si el Departamento de Seguridad no cambia volveremos a protestar y yo estaré allí en primera línea. Si los dispositivos son insuficientes quienes más arriesgan son los ertzainas que tienen que emplear una fuerza desmedida y pueden ser denunciados. Ahí no vamos a parar.

P.- ¿Le ha valido la pena dedicar 16 años, 365 días al año y 24 horas al día el ser secretario general de ErNE?

R.- Pues... Yo creo que sí porque lo he hecho con mucho cariño y también he recibido reconocimiento. Ha sido fundamental el apoyo de mi mujer y de mi hija durante todos estos años. En los tiempos malos contra ETA te llamaban a las 5 de la mañana, a las 12 de la noche y en cualquier momento y situación. Era un estado de locura. Siempre he tenido mi teléfono abierto. Sin su apoyo y sin su comprensión lo habría dejado hace mucho tiempo.